



NOS REUNIONS

Mardi 10 juin 2003

Conférence:

« Vivre à St Jean avant la Révolution »

C'est à la salle polyvalente de Villargondran que Jean-Marc Dufreney a choisi de présenter la conférence de ce soir sur le thème « **Vivre à St Jean avant la Révolution** ».

Ce travail est le fruit d'une recherche de plusieurs années, en particulier aux archives départementales et aux archives municipales de la ville concernée. En amont il aura fallu procéder à une reconstitution partielle des familles de la ville en utilisant notamment l'état civil ancien transcrit bien entendu sous informatique.

Ce travail est un excellent exemple pour tous ceux qui voudraient entreprendre une étude de même type pour un autre secteur, mélange subtil d'études généalogiques et d'histoire locale. Pour chaque thème, des exemples précis sont cités, soit illustrant le cas général, soit au contraire à caractère anecdotique pour agrémenter le propos ou rendre compte d'une situation singulière.

On entre tout de suite dans le vif du sujet avec le témoignage d'illustres voyageurs qui ne sont guère tendre avec notre vieille capitale mauriennaise. La suite de l'exposé s'articule comme suit :

- Les pouvoirs en place : on s'attache à définir le rôle et la place de chacun dans la vie collective, intendant, évêque, conseil de ville. Tout n'est pas simple et les conflits sont fréquents entre les principales autorités.

- La société locale et ses composantes : une noblesse étriquée et en perte de vitesse, le statut original du bourgeois local, la place peu enviée des étrangers. Trente ans d'occupation étrangère. Impossible de passer sous silence le fait que la ville ait été occupée pendant un quart de siècle à cette époque. Soumission, dureté des conditions de vie mais aussi collusion des citadins avec les occupants.

- Du berceau à la tombe ou les grandes étapes de la vie. On s'est surtout attaché ici à détailler les spécificités citadines de la naissance, du mariage, de la mort.

- La vie urbaine à travers ses métiers et ses confréries.
- Un exemple d'une affaire criminelle qui a secoué la ville au début du siècle.

- En dernière partie les grandes transformations (urbanistiques, économiques, sociales) connues par notre ville au siècle des lumières.

Cette conférence ne représentait qu'un extrait de morceaux choisis tirés d'une étude plus vaste qui devrait faire l'objet d'une publication dont les modalités vous seront données prochainement

JM Dufreney

1

Mercredi 18 juin 2003

Visite aux Archives Départementales

Le plus gros des troupes intéressées par cette visite se retrouve comme convenu place du Champ de Foire à Saint Jean à 13 h 45. Après un départ en voiture particulières, et un passage par Saint Etienne de Cuines et la Chambre pour récupérer d'autres adhérents tout le monde se retrouve à l'heure prévue dans le hall des Archives Départementales.

Finalement le conservateur n'ayant pu se rendre disponible pour nous recevoir, c'est Mademoiselle Emmanuelle Combet qui nous pilote dans la première partie de la visite. Nous la suivons d'abord au sous-sol pour visiter les locaux où sont conservés les plus anciens documents. Il s'agit de la série SA qui regroupe les documents de la cour des comptes, les affaires religieuses ainsi que les archives de Turin concernant les Savoie.

Melle Combet nous fait voir un document datant de 1200 environ ce qui permet à chacun de comprendre le soin à apporter dans la manipulation de documents aussi anciens. Elle nous précise qu'une partie de ces documents est d'ores et déjà numérisée et que la consultation des originaux peut être sollicitée auprès de Monsieur le conservateur. (Consultation réservée toutefois à certains publics.)

Puis la visite se poursuit par les autres salles où sont archivées les séries B et C qui sont partiellement numérisées.

Au 1^{er} étage on voit les archives de la série M (Recensements, archives préfectorales...)

Dans une autre salle on trouve les archives militaires (Numéros matricules...)

On peut voir les archives concernant la comptabilité (Série 20), celles de la 2^{ème} guerre mondiale (Série W).

Dans une autre salle on trouve la Série E dont les Séries 3E, 4E, 5E et 6E concernant l'état civil, archives familiales, notariales et communales.

Avec Madame Townley nous voyons, pour terminer cette visite, les archives de la Série U concernant la justice et nous avons l'occasion de voir un document datant de 1579. Les archives de cette Série se présentent dans des sacs de jute qui ont particulièrement bien résisté au temps. Ces archives très intéressantes doivent être classées après sortie des sacs qui les contiennent, travail de très longue haleine avant une numérisation qui devrait suivre.

Nous avons l'occasion de passer dans la salle où nos équipes de bénévoles sous la houlette de Bernadette Buffaz et avec le concours précieux de Melle Combet numérisent l'état civil et le tabellion.

C'est l'heure de rentrer dans nos foyers ; Jo Duc remercie nos deux conférencières qui ont su si bien captiver la vingtaine de nos adhérents participant à cette sortie.

Mercredi 2 juillet 2003 - permanence -

En début de réunion nous avons la visite de deux adhérentes d'Aussois :

- l'une fait les arbres de tous les Aussoyens,
- l'autre organise deux manifestations cet été à Aussois : Une conférence le 10 juillet à 20H30 à la salle des fêtes d'Aussois sur le thème « Naître, Vivre et Mourir à Aussois entre 1662 et 1902 », et une exposition « propriétés et propriétaires d'Aussois » d'après le terrier de 1554, la consigne du Sel de 1561, celle de 1758 et le cadastre sarde de 1730. Cette conférence aura lieu à Aussois le 14 Juillet 2003. Cette personne se propose de nous dépouiller d'autre part les deux gabelles de Termignon et de Sollières.

Ensuite Jean-Marc DUFRENEY et André GRANGE nous rendent compte de la manifestation de la Roche sur Foron à laquelle ils ont assisté : une table leur avait été réservée par les organisateurs. Ils ont eu l'occasion de discuter avec des membres de diverses associations de la région.

A midi apéro et repas pris en commun.

L'après-midi ils ont eu plus de visiteurs. Nos amis en ont profité pour recueillir des éléments pour l'organisation future de nos propres manifestations.

Jo DUC nous informe de la possibilité de télécharger le logiciel de base « Hérédic » sur Internet et se charge de diffuser cette offre gratuite à tous nos adhérents.

Il nous fait ensuite le point sur notre partenariat avec la société « Archives Multimédia », et informe que la convention a été signée, et il se charge d'aviser par e-mail nos sociétaires ayant Internet.

Jean-Marc DUFRENEY nous indique où nous en sommes concernant le dépouillement de la Gabelle : il y a huit jours il y en avait 21 de faites et ce jour 29 sur les 56 à réaliser. Les communes restantes sont toutes affectées à des volontaires pour réaliser ce travail.

Jean-Marc propose de réactiver à la saison prochaine l'activité « Paléographie » sous la forme d'initiation ou de perfectionnement selon les publics intéressés. Sans faire appel à un professeur mais avec la mutualisation des acquis des membres qui ont participé aux cours organisés les années précédentes. Après examen des difficultés qui risquent de se poser pour la recherche d'intervenants ayant une compétence suffisante et la nécessité de fidéliser les personnes volontaires pour participer à cette activité, Jean-Marc et Jean se proposent pour animer ces séances (2 chacun) et rechercher d'autres intervenants et il est décidé de demander une participation financière pour financer les frais entraînés par cette mise en place. Affaire à suivre.

Autres problèmes évoqués pour la rentrée:

- cours de débutants
- ateliers de démonstration, Jean Marc remercie les 32 personnes de s'être déplacées au cours de la saison passée, c'est un encouragement pour notre société.
- nécessité pour l'association de se doter à terme d'un ordinateur portable....

Mercredi 9 juillet 2003 - permanence -

Jean-Marc présente le CD « Guide de Généalogie » du CDIP. Ce guide a beaucoup d'intérêt car en plus d'être convivial il

est très synthétique et nous sera certainement utile tant pour nos adhérents débutants en généalogie que pour les plus chevronnés qui y trouveront des adresses et des données pouvant leur être utiles.

Nous avons la visite de deux adhérentes Mesdames STASIA et SAMSON :

Mme STASIA ayant rencontré dans son travail le terme de notaire « insinuateur » elle veut savoir ce que ce mot veut dire dans son contexte ; Jean-Marc lui indique qu'il s'agit d'un notaire chargé de la mission d'« insinuation » des actes de ses confrères de la division administrative des hypothèques dont ils dépendaient. Il appartenait à cet insinuateur de collecter et de relier les actes reçus de ses collègues en s'assurant qu'ils respectaient le délai de trois mois pour déposer les actes.

Madame SAMSON nous fait savoir qu'elle est volontaire pour assurer des permanences du mercredi pendant le mois de septembre.

Jean-Marc nous informe des manifestations prochaines pour la période juillet-août en cours.

Tous les mardis à 18H 15 à Fontcouverte dans la salle communale du chef-lieu « les mardis de l'Histoire » avec différents conférenciers.

Le 29/07 avec l'association A.V.E.C. de Fontcouverte une conférence sur la mappe sarde qui aura lieu à l'office de tourisme de la Toussuire.

A Albiez le Vieux Jean-Marc se mettra en relation avec le service animation pour savoir s'il serait possible d'effectuer une présentation de Maurienne Généalogie avec Expos et ateliers d'initiation à la généalogie sur ordinateur pour des personnes qui se seront préalablement fait inscrire pour en permettre une bonne organisation.

Il est souhaité que Serge puisse mettre le contenu de notre bibliothèque sur notre site. Mais ce contenu reste peut-être à établir.

M.G et les logiciels de généalogie

Petit rappel de notre position vis à vis des logiciels de généalogie qui existent sur le marché: notre politique n'est pas de « favoriser » un logiciel par rapport à un autre, mais simplement d'informer ceux qui désirent des renseignements sur leur existence, et les mettre en rapport avec ceux qui en possèdent pour qu'ils se fassent une idée du produit.

Si des maisons nous informent de leur « prix » éventuel avec remise aux adhérents d'une société, nous vous le faisons savoir.

À ce titre nous vous informons :

Le CDIP (logiciel Généatique MX) concède une remise aux adhérents de M.G (nous consulter)

Pour ceux qui ont déjà investi dans l'achat de logiciel(s) de généalogie et qui veulent en changer, possibilité d'une remise supplémentaire

HEREDIS permet aux adhérents de M.G de télécharger une version du logiciel HEREDIS classic grâce à un bon de téléchargement joint à ce numéro de Maurienne Généalogie infos.

ASCENDANCE à découvrir en le téléchargeant, il suffit d'adresser un e-mail à : info.Ascendance@wanadoo.fr en précisant : n° 1066

Consultation des Archives Départementales sur internet

Dans notre dernier numéro, nous vous avons expliqué l'intérêt d'un tel service pour des recherches généalogiques en Savoie, qui rend ces Archives directement consultables depuis chez soi, 7J/7 et 24H/24.

Nous avons signé un partenariat avec la société Archives Multimédia qui gère la partie payante du site des Archives Départementales

En principe tous les adhérents qui ont eu l'occasion de nous fournir leur e-mail ont été avisés, avec un mot d'explication et un numéro de code personnel.

Si vous vous n'avez rien reçu, si vous désirez des renseignements complémentaires, n'hésitez pas à me consulter duc-joseph@wanadoo.fr

Si vous désirez vous faire une idée plus concrète, visitez le site des Archives de Savoie à l'adresse <http://www.sabaudia.org/v2/archives73/index.php>

La Généalogie sur les ondes

JL BEAUCARNOT diffuse une émission sur la généalogie tous les dimanches matin de 11 h à midi sur EUROPE 1 durant les vacances.

Jean Louis Beaucarnot est auteur de nombreux ouvrages et articles sur la généalogie, animateur de nombreuses chroniques, émissions de radio et télévision.

et dans la presse

Nous vous rappelons que vous pouvez lire toutes les semaines dans la rubrique GENEALOGIE en PAYS de SAVOIE du DAUPHINE DIMANCHE une chronique écrite par G PANISSET (notre ancien professeur de paléographie) concernant « Des noms et des hommes »

GénéAl'biez 2003 19 et 20 Août

Dans le cadre de l'animation « GénéAl'biez » un appel est lancé à tous les membres de l'association. Il existe différentes manières d'apporter votre concours : prêts de documents, organisation matérielle, tenue du stand, ...

Une réunion de préparation est prévue au local le mercredi 13 août à 17h. Pour ceux qui ne seraient pas libres à cette date, mais qui néanmoins souhaitent participer à l'opération, vous pouvez toujours me joindre au 04-79-64-34-95 ou par mail : jean-marc.dufreney@wanadoo.fr

Merci d'avance pour votre collaboration et à bientôt.

Jean-Marc Dufreney

ENTRAIDE

N° 2104 Eric LECLABART

réponse à Maurienne Généalogie

Recherche renseignements sur la famille PEGUET. .. Le corps d'Amédée PEGUET avait été retrouvé dans une écurie le 26.02.1848 à St Rémy, il portait alors le prénom de Jean Pierre et il avait donné un fils à Marie Claire COMPAGNON L'orthographe du nom a été transformée en PECQUET.

N° 2105 Serge MICHEL Maurienne Généalogie

Lors du remplacement de mon disque dur j'ai perdu pas mal de données dont des messages et adresses de généalogistes travaillant comme moi sur ST MARTIN LA PORTE. ne me souvenant pas du contenu des messages ni des noms de ces personnes, qu'elles n'hésitent pas à se remettre en contact avec moi. Serge MICHEL serge.michel@club-internet.fr

N°2106 Delphine EXCOFFIER

Réponse à Maurienne Généalogie

Recherche acte de naissance de EXCOFFIER Victor Amédée né probablement à Valmenier entre 1780 et 1790 fils de Marguerite et de père inconnu

N° 2107 Véronique RAMBAUD

Réponse à Maurienne Généalogie

Recherche dates de naissance, et de décès de REGAZZI Amélie, épouse de RAMBAUD Joseph Antoine (poète et Président du Syndicat de la Société d'Histoire et d'Archéologie de St Jean de Maurienne) né en 1866 et décédé en 1949 à St Jean-de-Maurienne, ainsi que les dates de naissance et décès et de mariage de FLEURY Elisabeth marié à RAMBAUD Joseph né en 1790 à Albiez-le-Vieux et décédé en 1853 à Lyon.

N° 2108 Françoise CHAPPUIS

Réponse à Maurienne Généalogie

Quelqu'un pourrait m'aider pour faire des recherches sur les Mauriennais émigrés au Manitoba. J'ai un ancêtre Jules MURAZ qui a eu une fille en 1904 née à Rathwell Manitoba.

N°2109 DEVERCHERE F. 25 rue Daniel Rops

73290 LaMotte servolex

Un proche parent entreprend l'histoire des habitants de Fontcouverte émigrés au Canada. Toute contribution lui serait utile, donc si vous connaissez le sujet, n'hésitez pas à le contacter.

N° 2110 Mme Claude BARRAY

Réponse à Maurienne Généalogie

Recherche décès de REFFET Laurent Théodule marié avec DUFRESNEY Claudine après 1860 possible à La Chambre.

N° 2111 Mme Gisèle BOUVIER 17 rue des frères Lumière

69320 FEYZIN

Recherche tous renseignements sur la famille FAVIER de FAVIER Pierre et PAILLET Françoise de St Georges d'Hurtières et de leurs enfants Victor, Marie, Séraphin, Séraphine Jean avant 1891

N° 2112 Bernard JACOMIN 204 rue de Tolbiac

75013 PARIS

Recherche l'acte de naissance de Dominique MOLLINARD né à St Jean de Maurienne le 20 mai 1768 et l'acte de décès du 22 juin 1853 à St Jean de Maurienne.

N° 2113 Mme Monique ESCOFFIER

Répondre à Maurienne Généalogie

Recherche renseignements sur le couple Jean ESXCOFFIER et Joseph MARTINET et leurs enfants Claudine ° 1807 Antoine ° 1802 Joseph Ignace 1807 et Pierre ° ?

N° 2113 Mme BUET Madeleine

Réponse à Maurienne Généalogie

Recherche ascendance de BARBIER Rosine née le 20.11.1864 à St Rémy mariée le 27 août 1883 décédée à St Avre le 11 juillet 1945 son père: âgé de 24 ans à sa naissance marié à Françoise FOURNIER de St Rémy